

Última Cadem

París podría pelear un tercer lugar; los demás candidatos chicos quedarían en la irrelevancia

El PDG está a tres puntos de Evelyn Matthei y Kast se sigue despegando.

René González R.

La elección presidencial se está convirtiendo en una suerte de plebiscito entre José Antonio Kast y Jeannette Jara, ahogando a quienes están peleando por el tercer lugar.

En la última Cadem, ese tercer puesto aparece disputado por Evelyn Matthei y Franco París. Sin variaciones en las últimas tres mediciones, ella marca 14% de las preferencias para primera vuelta, en lista cerrada; él, en ese mismo período, logró 8%, luego 9% y hoy 11%, quedando a 3 puntos de la abanderada de Chile Vamos y volviendo al mismo porcentaje que tenía en el sondeo del 19 de junio.

En la cumbre, Kast sube en el margen (+3), quedándose con el primer lugar en la Cadem, con 30%, superando por poco a Jeannette Jara, quien al marcar 27% logra un porcentaje similar en cuatro mediciones seguidas, consolidándose así el freno a su meteórico crecimiento preprimarias.

Al fondo de la tabla quedan relegados Johannes Kaiser (-3), con 5%; Harold Mayne-Nicholls (2%); Marco Henríquez-Ominami (1%) y Eduardo Artés (1%).

Sin posibilidades de dirigir los votos

El problema para los candidatos pequeños es que tienen pocas posibilidades de dirigir sus votos en segunda vuelta. Los únicos que a estas alturas podrían lograr un cierto beneficio secundario son Franco París y Johannes Kaiser, si logran apalancar a algunos de sus candidatos a las parlamentarias, para sus respectivos partidos.

Pero, como dice el académico de la USS Kenneth Bunker, "lo que importa en una presidencial es ver cómo podrán dirigir los votos en segunda vuelta. Un caso fue el de MEO en 2009, que al dejar en libertad a sus electores con un sesgo negativo hacia Frei, terminó por perjudicarlo, ayudando al triunfo de Piñera, pero fue el último caso de cierto control. París no tiene mucho control sobre sus votos, es un electorado antisistema y la mayoría podría abstenerse o ser impredecible; el caso de Kaiser es más predecible, casi todos irán a la derecha y un porcentaje se abstendrá, sin traspasar a la izquierda y Artés se endosa al PC, pero es muy menor.

¿Los votos de MEO también serán irrelevantes o podrían perjudicar a Ja-



ra?

-Tres de cuatro votos de él debieran ir a Jara, pero tiene una preferencia decreciente. Pasó de 20% en 2009 a 11% en 2013 y luego a 5% y 7% en las presidenciales de 2017 y 2021, entonces no tiene una expectativa muy alta e incluso está peleando con las firmas que necesita para inscribirse. Es bastante irrelevante.

Aunque todavía es temprano para decir si la disputa Matthei y Kast está cerrada, para el sociólogo y sociofundador de Tú Influyes, Axel Callis, hoy ella y París "son los intermedios bajos; lo que pasa es que esta elección se está plebiscitando desde la primaria. Que la elección sea a dos y no a tres bandas cambia la dinámica y eso perjudica a los intermedios chicos. París puede llegar a los dos dígitos y el punto es qué pasará con Matthei".

Respecto de Kaiser, no descarta que caiga aún más: "Tiene una franja dura, que puede que crezca, pero poquito. Es de 5-8% y veremos si la capitalizará él o primará el voto útil y un porcentaje se irá a Kast".

¿Matthei arriesga a quedar en empate con París?

-Obviamente, si en la primera vuelta en 2021 Sichel (12,7%), Provoste (11,6%) y París (12,8%) quedaron todos parecidos. El reino del 10% se puede dar, pero a diferencia de 2021, los dos primeros lugares (Kast y Jara) se están despegando como en una subida del tour de Francia y en una elección con características plebiscitaria hay mucho voto útil. Eso provoca que no sepamos qué pasará con los terceros, es decir, si van a formar un pelotón o tendrán cierta gradiente.

¿MEO y Harold Mayne-Nicholls seguirán en la irrelevancia o podrían debi-



A MEO hay que verlo en los debates, pero lo complica una candidatura tan abarcativa como la de Jara". Axel Callis, socio director de Tú Influyes.



París no tiene mucho control sobre sus votos". Kenneth Bunker, experto electoral USS.



A Mayne-Nicholls le ha ido mal y en su despliegue escénico, mal, aunque logrará las firmas". Axel Callis.



Persiana exterior 80 mm

Nuestras persianas para exterior son de ancho 80 mm, ideales para ventanas que requieran mantener la visión hacia el exterior despejada, y a la vez, entregar una protección del sol en determinadas horas del día. Son metálicas, con pintura resistente a los rayos UV, aplicada en fábrica.

Se pueden subir y bajar las persianas con un control remoto, además de girar sus lamas, para definir la entrada de sol.

Para más información contactanos: ventasweb.chi@hdla.com



HunterDouglas 
 Architectural

www.architectural.hunterdouglas.com
 Teléfono: 2 2394 0300 / Av. Bicentenario 3883, Local 7, Vitacura